



Pilote de chasse ayant effectué plus de 4 000 heures de vol sur Mirage F1, F4F Phantom II, Mirage 2000 et Rafale, le **général Stéphane ABRIAL** a commandé une escadre de chasse en opérations pendant l'opération *Desert Storm* de libération du Koweït. Il a servi à l'état-major particulier du Président de la République, a été chef du cabinet militaire du Premier ministre, a commandé la défense aérienne et les opérations aériennes, puis a été nommé en 2006 général d'armée aérienne et chef d'état-major de l'armée de l'air. En 2009, il devient *Commandant Suprême Allié pour la Transformation* à Norfolk (États-Unis), étant ainsi le premier non-américain à devenir Commandeur stratégique de l'OTAN. Il a rejoint Safran le 1<sup>er</sup> janvier 2013 comme Conseiller du Président.



**M. Patrick AUROY** est, depuis octobre 2010, secrétaire général adjoint de l'OTAN en charge des investissements de défense. Diplômé de l'école Polytechnique (1975), de l'Ecole nationale supérieure de l'aéronautique et de l'espace (1980) et de l'Ecole du Personnel Navigant d'Essais et de Réception (1981), il a exercé une grande partie de ses responsabilités professionnelles au sein de la direction générale de l'armement (DGA) du ministère français de la Défense. Après avoir rempli des missions techniques, managériales et organisationnelles, il a été directeur de la stratégie de la DGA de 2004 à 2009 puis Directeur général adjoint de 2009 à 2010.



Agé de 57 ans, **M. Christian BRÉANT** est ancien élève de l'Ecole polytechnique (1976) et docteur d'état en physique des lasers de l'université Paris XIII (1985). Il a été auditeur du centre des hautes études militaires (CHEM) et de l'Institut des hautes études de la défense nationale (IHEDN, 1999-2000). M. BREANT est actuellement directeur de la branche recherche et technologie de l'agence européenne de défense, après avoir été notamment adjoint des stratégies technologiques de la direction de la Stratégie et directeur des recherches et technologies de défense et de sécurité de la DGA.



**M. Didier BRUGÈRE**, né en 1952, est ancien élève de l'École Polytechnique (promotion 1973), diplômé de l'École Nationale Supérieure des Techniques Avancées (promotion 1978). Il est Ingénieur en Chef de l'Armement (CR) et Chevalier de la Légion d'Honneur. Après un début de carrière dans un établissement industriel de la DGA, il rejoint fin 1986 Dassault Electronique où il est successivement Directeur Adjoint, puis Directeur de la Division Systèmes Numériques. Après la fusion Dassault Electronique/Thomson-CSF de 1998, il devient Directeur attaché à la Direction Générale de Thomson-CSF DETEXIS puis rejoint en 2001 le siège du Groupe Thales pour y assurer successivement les fonctions de Directeur Défense France et celles de Directeur des Affaires France. Depuis décembre 2009, Didier Brugère est Directeur des Relations Institutionnelles et, en parallèle, est nommé en 2012 Directeur de l'Intelligence Economique en charge de la structuration et de l'animation de cette importante fonction transverse du groupe.



**M. Jean-Louis BRUGUIÈRE** est ancien juge antiterroriste, ancien représentant de l'Union européenne auprès des Etats-Unis pour le programme TFTP de lutte contre le financement du terrorisme.



**M. Pascal CHAIGNEAU** est directeur de la chaire HEC – Ministère de la Défense. Professeur des universités, il est président de la section de science politique et membre du Conseil d'administration de l'Université Paris Descartes, Sorbonne Paris Cité. À l'école HEC, il est co-directeur scientifique du master « International Business » et responsable du programme « Business Environment » de l'Executive MBA. Il enseigne depuis vingt ans à l'École de Guerre et a créé, en 1986, le Centre d'Études Diplomatiques et Stratégiques doté du statut consultatif auprès des Nations Unies. Lauréat de l'Institut et prix Vernimmen (2012) d'HEC, il a consacré une demi-douzaine d'ouvrages aux relations internationales et aux problèmes de défense. Il dirige, aux Éditions Economica la publication annuelle « Enjeux diplomatiques et stratégiques ».



**M. Thierry GARCIN** est maître de conférences à HEC. Docteur d'État en science politique et habilité à diriger des recherches (chercheur associé à Paris-Descartes), il a enseigné à la Sorbonne, à la Sorbonne nouvelle, aux universités de Marne-la-Vallée, de Reims-Champagne-Ardenne et à Sciences Po Paris. Ancien auditeur de l'IHEDN, il a été directeur de séminaire au Collège interarmées de défense (CID). Il produit l'émission quotidienne « Les Enjeux internationaux » à Radio-France (France-Culture). Il est notamment l'auteur de *Les Grandes Questions internationales* (Economica, 2<sup>ème</sup> éd., 2009).



**M. Jeremy GHEZ** est Professeur affilié d'économie et d'affaires internationales à HEC et dirige la Nouvelle Revue Géopolitique. Ses travaux de recherche portent sur l'analyse prospective et stratégique, les politiques étrangères des Etats-Unis et des pays européens et sur le Moyen Orient. A HEC, il enseigne l'économie et la géopolitique au MBA, à l'EMBA et à la Grande Ecole. Jeremy est diplômé de la *Pardee RAND Graduate School* (doctorat), de HEC et de l'Ecole d'Economie de Paris.



A la suite d'une carrière complète de pilote de transport commencée en 1973, le **général Jean-Marc JOURNOT** sert à divers postes en état-major. Après avoir obtenu en 1990 le diplôme de Sciences-Po, il alterne les postes en ambassades (à Rome puis à Vienne) et les commandements (la Cité de l'air à Paris, et finalement l'Ecole de guerre). Actuellement il est à la fois consultant pour l'industrie et chargé d'enseignement, notamment à HEC.



Le **général de division (2S) Maurice de LANGLOIS** est Saint-Cyrien. Affecté à partir de 1980 dans différentes unités de blindés en Allemagne, en Afrique puis en France, il a commandé le 4<sup>ème</sup> Régiment de chasseurs, unité de la 27<sup>ème</sup> brigade d'infanterie de montagne, et participé à différentes opérations de l'OTAN. Il a occupé plusieurs postes en administration centrale, à l'Etat-major de l'armée de terre, puis à l'Etat-major des armées, à la sous-chefferie Plans, comme officier de cohérence opérationnelle puis secrétaire général de la division cohérence capacitaire. En 2005, il rejoint l'Agence européenne de défense (AED) nouvellement créée à Bruxelles puis, de 2009 à 2012, prend la fonction de général adjoint à la représentation militaire de la France auprès du Comité militaire de l'Union européenne. Affecté à l'Institut de recherche stratégique de l'Ecole militaire en septembre 2012 comme directeur du domaine sécurité européenne et transatlantique, le général de Langlois est diplômé de l'école nationale supérieure des mines de Nancy et officier de la Légion d'honneur.



**M. Julien MALIZARD**, 28 ans, est docteur ès sciences économiques de l'Université Montpellier 1. Il a bénéficié du soutien financier de la DGA et de l'IHEDN durant la rédaction de sa thèse intitulée « Dépenses militaires et croissance économique » pour laquelle il a reçu le prix de thèse de l'IHEDN 2011. Il est également l'auteur d'articles scientifiques dans des revues comme *Defence and Peace Economics* ou la *Revue Economique*. Ses recherches actuelles consistent à quantifier les effets macroéconomiques liés à la composition des dépenses militaires.



**M. Olivier MARTIN**, X77-ENSTA, a débuté sa carrière à la DGA notamment comme Directeur du programme Mesures du BEM Monge (essais d'engins balistiques), puis responsable de zone à la DGA/DRI. En 1991, il rejoint Matra Défense comme directeur des Opérations Internationales, en charge des compensations et offsets. En 1996, il est en charge du domaine anti-surface au sein du Business Development, puis directeur des programmes anti-surface et président de deux GIE. En 2003, il rejoint le groupe EADS où il dirige l'entité Defence Electronics France, puis la stratégie de l'entité DS SAS d'EADS. Depuis fin 2007, il est le Secrétaire Général du groupe MBDA.



**M. Sylvain MOURA** est docteur en économie de la défense. Après plusieurs expériences de consultance dans le domaine aéronautique-spatial-défense, il rejoint l'OED en 2009 où il est spécialisé dans l'analyse de la base industrielle et technologique de défense.



**M. Jean-Michel OUDOT** est docteur en économie spécialisé sur les contrats d'armement, adjoint du secrétaire général de l'observatoire économique de la défense (Direction des affaires financières du ministère de la défense). Il est l'auteur de deux ouvrages et d'une quinzaine d'articles dans des revues, nationales et internationales, à comité de lecture sur des thématiques relatives à l'économie de défense. Il a mis en place, avec le général Desportes, la mineure « économie de la défense et de la sécurité » en master à Sciences Po Paris et enseigne également cette matière à l'université Paris II Panthéon-Assas.

**L'ingénieur en chef de l'armement Gilles de ROBILLARD** est, depuis le 1<sup>er</sup> janvier 2010, adjoint du Délégué interministériel à l'intelligence économique, en charge du pôle industries de défense, aéronautique et spatiale. Agé de 48 ans, diplômé de l'Ecole polytechnique, de l'Ecole nationale supérieure des techniques avancées et titulaire d'une maîtrise d'histoire, il a exercé ses responsabilités professionnelles au sein de la Direction générale de l'armement, en particulier au Centre d'essai aéronautique de Toulouse (CEAT), et dans la Direction des systèmes d'armes, dans le cadre du programme Rafale, puis du programme Tigre, au sein duquel il est chargé du lancement de la version franco-espagnole HAD, en tant que manager de cette version. En septembre 2007, il devient président de commission contrat au sein du Service centralisé des achats de la DGA, puis autorité signataire de marché. Gilles de Robillard a également été auditeur de la 47<sup>ème</sup> session nationale « armement et économie de défense » de l'IHEDN (2010-2011).